



Interview écrite : concours du marché public le plus responsable

Située au Cœur du brabant wallon, le Centre Public d'Action Sociale (CPAS) de Genappe est une administration de taille humaine qui compte 45 collaborateurs. Le Centre, bras social de la Commune, a pour mission d'assurer aux personnes et aux familles, l'aide due à la collectivité afin de permettre à chacun de mener une vie conforme à la dignité humaine.

Le Centre se compose des départements administratifs dont les services administratifs (des affaires générales, des ressources humaines, du patrimoine et des finances ainsi que les départements sociaux regroupant les services de l'intégration sociale, du logement, de l'insertion sociale et professionnelle et de l'aide aux familles et aux aînés.

Pourriez-vous nous en dire plus sur le marché pour lequel vous avez été finaliste dans le cadre du prix du marché public le plus responsable ?

Le marché public de fourniture de repas préparés est destiné aux bénéficiaires du CPAS de Genappe ayant une activité modérée ainsi qu'aux usagers du Pt'it resto (restaurant social). L'objectif a été de penser autrement le concept du « bien manger » chez les seniors. Ainsi, l'achat public durable pour le service de repas du CPAS de Genappe peut devenir une clé pour offrir à nos aînés un accès à une alimentation différenciée, plus adaptée et donc plus saine par l'achat public durable.

Comment avez-vous pris en compte des considérations durables dans votre marché?

Le marché public durable équilibre les critères de « prix » et de « qualité », mettant ainsi la qualité au cœur des préoccupations. Cela inclut la confection de repas sains et équilibrés, la traçabilité des viandes, le respect des cycles saisonniers des produits frais, et des mesures d'évaluation de la qualité. Le volet social valorise les principes d'une économie sociale, créant des opportunités d'emploi. Le volet environnemental se concentre sur la gestion des déchets, la réduction des emballages, et l'approvisionnement via des circuits courts pour minimiser l'empreinte carbone.

Vos projets pour l'avenir?

Mon objectif principal est de devenir un expert reconnu dans ce domaine. Pour ce faire, je prévois de suivre des formations avancées en marchés publics, incluant des cours sur la législation, les procédures d'appel d'offres et les meilleures pratiques en gestion des contrats publics. Ces compétences me permettront de maîtriser les complexités du secteur et de garantir des processus d'achat équitables et efficaces.

A quelles difficultés vous êtes-vous heurté?

Il existe encore des freins juridiques dans l'intégration des clauses durables dans les marchés publics d'alimentation. En effet, les grands principes qui jalonnent les marchés publics, tels que la libre concurrence, ne permettent pas d'intégrer librement des clauses durables. Heureusement, de nombreuses publications sont disponibles et servent de référence à la rédaction des clauses durables dans les marchés publics. Cela inclut la sélection de fournisseurs respectueux de l'environnement et l'encouragement de l'utilisation de matériaux durables dans les projets publics.





Dans une logique d'achat responsables, en quoi votre marché public est-il innovant ?

Ce marché public de repas met en lumière l'importance de l'alimentation des aînés dans notre société, particulièrement dans un contexte de déficits publics exacerbés par la pandémie de COVID-19. Il recommande que les administrations publiques adoptent des marchés publics d'achats durables afin de promouvoir une alimentation durable, incitant ainsi les entreprises à s'adapter à cette nouvelle demande. En intégrant des clauses durables dans son marché de repas, le CPAS de Genappe contribue à cette prise de conscience collective et à l'amélioration de la santé des aînés.

Quels ont été les soutiens nécessaires pour mener à bien votre action ?

Le soutien de ma hiérarchie a été déterminant dans cette démarche. Dès le début, ils ont reconnu l'importance d'intégrer des clauses durables dans nos marchés publics. Leur encouragement constant a été une source de motivation pour toute l'équipe, nous permettant de rester concentrés sur nos objectifs et de persévérer malgré les défis. De plus, l'engagement du CPAS de Genappe en faveur de la durabilité a non seulement légitimé notre initiative, mais a également inspiré d'autres acteurs à suivre notre exemple.

Des conseils pour d'autres acheteurs publics désireux d'intégrer une logique d'achat responsable au sein de leur marché ?

Il est essentiel de ne pas hésiter à se lancer dans les achats responsables. De nombreuses ressources sont disponibles, telles que des guides pratiques, des formations et des outils, qui permettent de mieux comprendre les enjeux et d'adopter les meilleures pratiques. De plus, de nombreux réseaux et organisations offrent un soutien précieux aux acheteurs publics désireux d'adopter des pratiques responsables. Participer à ces réseaux permet de partager des expériences, d'obtenir des conseils avisés et de collaborer avec d'autres acteurs engagés dans cette démarche.

Madame Benyahia Selwa